
不是中国女排，也不是中
国女篮，估计很难有人能想到，
参加巴黎奥运会球类集体项目
的中国女子曲棍球队打进了争
夺冠军决赛。

当中国女子曲棍球队1比0

领先比利时队且就剩2分钟……
眼看决赛权到手的最后时刻，居
然被比利时女曲利用短角球机会
1比1扳平比分。这球看得惊心动
魄，直接就进入曲棍球的“点球大
战”23米球决胜。就在这刺刀见
红的时候，中国女曲守门员叶娇
顶住压力，连续三次封住对手射
门，使中国女曲3比2击败比利时，
追平历史最好成绩挺进决赛。

门神！叶娇真是门神！中国
女曲的门神盾牌，热血铸就，危难
时刻显身手。

也是巧了，前些日子去看望
热爱运动，健康矍铄的百岁老人
贺敬之前辈，我们聊起贺老80年
前创作的歌剧《白毛女》时还特别
唱起“门神门神骑红马，贴在了门
上守住家。门神门神扛大刀，大

鬼小鬼进不来，哎……进呀进不
来”。其间插科打诨调侃“如果中
国足球队能有个门神，死守不丢
球，再抓住一次防守反击的机会
就赢球了”。真没想到，巴黎奥运
会的中国女曲迎来“门神”，比利
时的大鬼小鬼进不来。

奥运会前夕曾和国家体育总
局手曲棒垒中心国管部宗卫锋部
长微信聊天，铆足了劲问：“这届
奥运会女曲估计能进前六吧？”老
宗底气十足说：“这次要给大家一
个惊喜，我们自己目标是拿奖牌，
甚至冲金牌。”吹吧，我一直觉得
曲棍球是欧美贵族老娘们玩的运
动，觉得在身体对抗如此激烈的
曲棍球比赛中，中国姑娘很难占
到便宜。结果厚积薄发的中国女
曲，一路顽强拼杀进入8月10日最

后与荷兰队的冠军争夺战。
历史上有些事就是那么有关

联。记得当年在江苏常州看上海
电视台叶慧贤老师主持一场活
动，老叶开场一句“常州常州，常
来走走”。嘿，从此以后，常有工
作要去常州，而最主要的一点就
是去常州那中国最专业的曲棍球
比赛训练中心。不夸张地说：在
中国曲棍球历史上有名有姓的优
秀运动员、教练员几乎都是在常
州通过比赛训练迈向世界高峰。

巴菲特先生有句名言：“投资
就像玩曲棍球，玩家不是球在哪就
去哪儿，而是球要去哪儿它就去哪
儿。”因此很是期待中国女子曲棍
球队在这次巴黎奥运会能创造历
史，这也可以让中国女曲的胜利带
动中国冰球运动的普及发展。

A 专栏 2024年8月9日 星期五
一版编辑 首席编辑 郑 毅 本版编辑 郭知欧2

阿仁

姬宇阳

■ 棋从断处生

门神扛大刀

棋哥

耿耿抒怀

老骥伏枥自说自画

娄一晨

刘耿

这肯定不是日期，也肯定不
是密电码，更不是什么地理坐
标，就是几个平淡无奇的数字。

那么，你知道这几个数字到
底是什么意思吗？尤其是用英
语念出来的时候，six ten and
three quarters？

回到一个月前的7月8日。
那天，我正好在朋友圈里看

到五星体育广播的同事发的小
视频，内容是乌克兰美女选手马
胡奇克创造了新的女子跳高世
界纪录——2米10。这是一个了
不起的新纪录，把已经尘封了37
年之久的原世界纪录终于提高
了1厘米。

不过，意外的是，这段小视
频所包含的解说声是英语版
的。而且，肯定是美国电视台的
英语解说。没错，这位解说大哥
念出来的就是 six ten and three
quarters（6-10-3/4），标准的美国
念法。

为什么我能这么肯定是美
国电视台的英语解说？

因为，全世界目前就只有美
国人还在用英制长度单位来描
述田径赛场上跳高、跳远、三级
跳远、撑杆跳高等项目的比赛成
绩……

因为，我曾经在转播中亲身
领教过……差不多有 20 年了
吧？记得当时转播的是俄勒冈田
径大奖赛，卫星信号里传来的英
语解说和英语字幕用的都是英制
……我那凌乱的内心啊……

所 以 ，six ten and three
quarters（6-10-3/4）的意思很明
白了，就是平日里美国人再熟悉
不过的对于高度的描述——6英
尺 10 又 3/4 英寸！换算成公制
的话，就是——2米10！

篮球迷们一定对 6 英尺 10
英寸这个高度不陌生，特别是看
多了 NBA 球员的资料后。但
是，对于大多数普通观众而言，6
英尺 10 英寸是什么意思啊？有
没有人能帮忙解释一下啊？同
样的，站在赛事解说的角度上来
说，你能在转瞬之间完成从英制
到公制的换算吗？

要不再试一下看看？——
24 英尺 8 英寸？或者，23 英尺 9
英寸？

什 么 叫 不 走 寻 常 路 ？ six
ten and three quarters（6-10-3/
4），这就是……那么，你还有闲
心去纠结那份奥运奖牌榜吗？

突然想起来小时候，看电视
里的足球转播，很是惊讶于央视
老师们介绍的一些尺寸数据总
是有零有整，比如最深入人心的
9米15，最熟视无睹的7米32和2
米44。

后来才知道，英国人发明足
球当然用的是英制——10 码、8
码、8英尺……

6-10-3/4

本届奥运会上给人印象最
深刻的运动员，除了各种来之
不易的冠军，就是迪凯奇和倪
夏莲了。

迪凯奇是土耳其射击选
手。他仅佩戴了一副普通的近
视眼镜和一对简单的耳塞参
赛，而不是通常使用的专业射
击装备，如特制眼镜和抗噪耳

罩。他甚至在比赛中单手插兜，
表现出一种极为放松和自信的姿
态。而且他竟然拿到了一块银
牌！这是土耳其在该项目中的首
枚奖牌。

倪夏莲以卢森堡选手身份参
赛，她已经61岁了，是奥运会乒乓
球项目中年龄最大的参赛者。女
单比赛中以32号种子身份出战，成
功晋级第二轮，接下来与中国选手
孙颖莎对阵，尽管以0比4落败，但
她的表现赢得了观众的掌声和尊
重。她对乒乓球的热爱和对比赛
的享受让她成为赛场上的一道独
特风景，即使在比赛中失利，她也
保持微笑，并与观众互动。她的参
赛不仅是为了竞争，更是为了享受
比赛和与对手交流。

迪凯奇和倪夏莲的松弛感，
来自于对胜负心的卸除。倒是我
们观众可能需要小小羞愧一下，
我们的胜负心是不是比运动员本
人还要重。

我们也欣喜地看见新生代的

奥林匹克选手，在访谈中更自由
地表达内心所想所感，如全红
婵。她很认真很刻苦地训练，为
国争光，但不挂在嘴上，她只把公
仔密密麻麻地挂在自己的大背包
上。

越来越多的国家，包括我们，
在奥林匹克赛场上，不再将胜利
作为导出自豪感的唯一管道，我
们发现，像迪凯奇、倪夏莲表达出
来的自信、个性也很令人自豪呀，
媒体、观众给他们的印象分，超过
很多默默无闻的冠军。

在未来的奥运会上，像迪凯
奇和倪夏莲这样以享受比赛为主
的精神可能会更加流行。奥林匹
克精神不仅仅强调竞争和胜利，
还包括和平、友谊和团结等核心
价值观。近年来，国际奥委会也
在推动“更团结”的理念，而不仅
仅是个人或国家的胜利。这种转
变可能会鼓励更多运动员在比赛
中注重享受过程和与其他选手的
交流，而不是单纯追求胜利。

胜负心
与自豪感

豪门也要
卖卖卖

曼城的阿根廷国脚阿尔瓦雷
斯转会马竞基本定局，连续两个
夏窗转会收入过亿的曼城，今年
夏天靠卖人获得的收入，仍然非
常有望超过1亿欧元。

据报道，西班牙马竞俱乐部
将以9500万欧元的总价签下曼城
前锋阿尔瓦雷斯。转会费构成大
致为7500万欧元（6400万英镑）基
础转会费+2000万欧元（1700万英
镑）浮动奖金。这个数字也将创
造曼城队史卖人最高身价。

在“小蜘蛛”之前，曼城队史
卖人最高身价纪录是 5620 万欧
元出售斯特林。而两年前曼城引
进阿尔瓦雷斯的时候，花费2140
万欧元。

早在2022年夏窗，曼城在卖
人方面收入已经超过1.6亿欧元。

斯特林，5620 万欧元转会至
切尔西；热苏斯，5220万欧元转会
至阿森纳；津琴科，3500万欧元转
会至阿森纳。

卖归卖，成绩并没有影响。
紧接着的一个赛季，曼城获得三
冠王。

去年夏天，曼城继续卖卖卖，
转会收入达到 1.76 亿欧元，连续
两个赛季转会收入破亿。加上青
年队转会收入5706万，两年转会
收入共3.95亿欧元。

帕尔默去年夏天转会到切尔
西，曼城收入 4966 万欧元；马赫
雷斯转会至吉达国民，曼城收入
3500万欧元；拉波尔特转会至利
雅得胜利，转会费 2750 万欧元；
埃雷拉转会至赫罗纳，转会费500
万欧元。这才是真正的可持续发
展的职业足球。

相比曼城，曼联更多是以转
会市场的消费者角色出现。根据
去年的统计，曼城过去10年转会
市场收入已经超过10亿英镑，而
曼联仅为曼城的一半不到。

巴黎新款面市

●巴黎奥运会別开生面创
造了一个新款奥运田径项目：
马拉松竞走混合接力比赛。这
项比赛为一个全程的马拉松距
离，42.195 公里，分成四个棒
次，分别为11.45公里、10公里、
10公里和10.745公里。每队选
手由一男一女参加，采取“男女
男女”的间隔接力方式。每个
选手在走完一个赛段后交由同
伴完成下一个赛段。下场的选
手可以休息约45分钟左右，再
接力走完第二个赛段。根据规
则，每对组合累计到三张红卡
就要罚时3分钟，此后每被出示
一张红卡就要罚时1分钟。当
鸣枪开赛介绍上场男女组合
时，好似推出了一对对情侣出
镜。确实也在男女组合中有情
意脉脉的情人，上阵时还忘不

了相拥相吻。蛮有趣的，浪漫之
都真是不少甜蜜爱情。

中国队派出两队竞走组合，
张俊/杨家玉和贺相红/切阳什
姐。在第一次交接棒时，张俊/杨
家玉仅落后第一名9秒钟。第二
次交接捧时中国张/杨组合仅落
后头名1秒钟。可惜张俊重新竞
走后短时间连吃三张红卡，遭到
罚时3分钟。此后张俊再次吃到
红卡，又被罚时1分钟，这使得原
本在前三位的中国组合名次大幅
下降。最后他们只以第 16 位冲
线完赛。网上有吐槽的：“张俊太
莽撞了！”“男的拖后腿了！”“可惜
杨家玉了！”确实，在这样的大赛
中违规连吃红卡，专业水平、职业
精神是要受到责难了。

●杨家玉在 8 月 1 日建军节
已经为中国军团勇夺巴黎奥运会

20公里女子竞走的金牌。军人出
身的杨家玉以 1 小时 25 分 54 秒
领先西班牙选手佩雷兹 25 秒完
成伟业。竞走项目是吃大苦、耐
大劳的铁人比赛。烈日之下疾走
20 公里得有多强的毅力与意志
啊。这是一枚迟到三年的奥运金
牌，在东京奥运会杨家玉被存疑
的三张红卡飞来而失去了冠军。
要知道这项竞走的世界纪录就是
由杨家玉在2021年创造的，成绩
是 1 小时 23 分 49 秒。这个速度
相当于平常人踏了自行车上街、
都市大客车的正常行驶。杨家
玉，竞走飞鹿，美女冠军，这样的
点赞一点都不为过的。

到洛杉矶奥运会上再等着看
中国队在新款马拉松竞走混合接
力中夺金掠银吧！

■ 一晨不染


